

26. PORRO HERRERA, María José



María José Porro Herrera. (Fuente del Maestre, Badajoz, 1944), Filóloga, Doctora, Escritora, Catedrática y Académica. Ha dedicado la mayor parte de su vida profesional a la Universidad de Córdoba. Su vasta obra literaria se centra en las mujeres y aquellos olvidados por la literatura oficial.

Familia María José es hija de Clemente Porro, maestro Nacional y de Quintina Herrera, ama de casa, ambos residentes en Fuente del Maestre y Madrid sucesivamente. Tiene un hermano, Juan. Contrajo matrimonio con Enrique Aguilar Gavilán, Doctor en Historia, Profesor de la Universidad de Córdoba y Académico Numerario de la Real Academia de Córdoba, con quien tuvo dos hijas.

Formación Académica Realizó el Bachillerato por libre y obtuvo el título en Badajoz. En 1965 se licenció en Filología Románica con la tesis de licenciatura titulada *El habla de Fuente del Maestre (Badajoz)* y, en 1977, se doctoró por la Universidad Complutense de Madrid con la tesis titulada “*Estudio bibliográfico y catálogo de los libros impresos en Andalucía y en lengua castellana durante los siglos XVI y XVII de la biblioteca pública provincial de Córdoba*”, con la calificación de “*Sobresaliente cum laude*”.

Docencia María José inició su carrera docente en 1968 como Profesora Agregada de Instituto en Talavera de la Reina (Toledo). En 1970 se trasladó a Córdoba, donde ha ocupado diversas plazas docentes mediante oposición:

- Catedrática de Escuelas Universitarias (Córdoba, 1970-1978 y 1978-1990)
- Catedrática de INB (Mérida, Badajoz, 1970, excedente)
- Profesora Titular de Universidad (Córdoba, 1990-2010)
- Catedrática de Universidad (Literatura Española, Universidad de Córdoba, 2010-2014)
- Profesora Honorífica de la Universidad de Córdoba (2014)
- Profesora Invitada en Universidades de Europa -Francia y Alemania- y en Estados Unidos

Además, ha impartido cursos de verano y numerosos cursos de perfeccionamiento y especialización del profesorado; también ha dirigido diversas memorias de licenciatura y tesis doctorales.

Cargos Académicos María José ha desempeñado numerosos cargos académicos:

- Directora del Instituto de Ciencias de la Educación y del Departamento de Filología Española y sus Didácticas de la UCO
- Vicedecana de Ordenación Académica de la Facultad de Filosofía y Letras de la UCO
- Directora de la Cátedra Intergeneracional “Profesor Francisco Santisteban” de la Universidad de Córdoba (2007-2016)
- Delegada Provincial del Ministerio de Educación y Ciencia en Córdoba (1978-1980)

Investigación Sus líneas de investigación incluyen:

- Textos narrativos de los siglos XIX-XXI
- Mujer y Literatura: Códigos que construyen el Género
- Estudio y Edición crítica de autores andaluces en el exilio
- Cartelera teatral cordobesa del siglo XIX y primera mitad del siglo XX

María José ha sido directora del Grupo de investigación “Sociología de la Literatura Andaluza e Hispanoamericana de los siglos XIX y XX” (SOLARHA).

Publicaciones y Divulgación Ha publicado volúmenes monográficos como *Dolores Gorrindo: una poeta cordobesa desconocida* (2011), *Concha Lagos, agente cultural: Los “Cuadernos de Ágora”* (2015), *La Sociedad de Damas Cordobesa* (2023); participado activamente como directora de congresos, seminarios jornadas académicas cuyas ponencias y comunicaciones han visto la luz en numerosos volúmenes colectivos. Ha realizado aportaciones biográficas al *Diccionario Biográfico Español* publicado por la Real Academia de la Historia de Madrid (2007-2009).

Sus publicaciones destacan por dar voz a las mujeres y a los olvidados por la literatura oficial, siempre con Córdoba como un eje central y un toque entrañable de su Tierra de Barros natal.

Asociaciones académicas. Desde el año 2022 es Socia Correspondiente de la “Real Sociedad Económica Extremeña de Amigos del País de Badajoz”.

Academias:

- 1987: Académica Correspondiente de la Real Academia de Córdoba de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes
- 1991: Académica Numeraria de la Real Academia de Córdoba de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes
- 2000 al 2016: Secretaria de la Real Academia de Córdoba.
- 2025: Coordinadora de la Sección de Bellas Letras de la Real Academia de Córdoba.
- 2025: Coordinadora de los actos que se celebrarán con motivo del “I centenario de la Generación del 27” promovidos por la Real Academia de Córdoba

Premios y Distinciones

- 1994: V Premio de Investigación Victoria Kent, Universidad de Málaga
- 2008: Premio “Juan Bernier” en Ciencias Sociales, Asociación de Arte, Arqueología e Historia
- 2009: Premio “Meridiana” al Grupo de Investigación “Sociología de la literatura andaluza de los siglos XIX y XX y sus relaciones con Hispanoamérica” (SOLARHA), de la Junta de Andalucía, en la modalidad de “Iniciativas de

Producción Artística, Cultural o Deportiva”

- 2011: Premio de los Consejos Sociales de las Universidades Andaluzas a la “Cátedra Intergeneracional Pr. Francisco Santisteban” de la UCO.
- 2012: Premio “Andalucía” a la Cátedra Intergeneracional “Profesor Francisco Santisteban” de la UCO.
- 2017: Premio “Fiambreira de Plata” del Ateneo de Córdoba en atención a su actividad docente y científica.